

# LA MAISON-DIEU

N° 180

## CHANGEMENTS LITURGIQUES

### DANS LES ÉGLISES

#### ISSUES DE LA RÉFORME

---

#### SOMMAIRE

Geoffrey STEEL et Michael R. VASEY	<i>Changements liturgiques dans l'Eglise anglicane en Angle- terre</i> .....	7
David R. HOLETON	<i>La réforme liturgique dans l'Eglise anglicane au Canada</i>	31
Bruno BÜRKI	<i>La vie liturgique des Eglises réformées de Suisse depuis 1960</i> .....	61
Jean-Louis BONJOUR	<i>Développements liturgiques récents dans les Eglises réfor- mées de Suisse romande</i> ....	85
Lars ECKERDAL	<i>Le Renouveau liturgique nor- dique</i> .....	105
Lars ECKERDAL	<i>Nouveaux textes liturgiques nordiques</i> .....	121
<i>Table des matières 1989</i> .....		151
<i>Livres reçus</i> .....		155

# LA MAISON-DIEU

N° 180

## CHANGEMENTS LITURGIQUES DANS LES ÉGLISES ISSUES DE LA RÉFORME

### SOMMAIRE

7	Changements liturgiques dans l'Église anglicane en Angleterre .....	Geoffrey STEEL et Michael R. VASEY
31	La réforme liturgique dans l'Église anglicane au Canada .....	David R. HOLTON
61	La vie liturgique des Églises réformées de Suisse depuis 1960 .....	Bruno BÜRKI
85	Développements liturgiques récents dans les Églises réformées de Suisse romande .....	Jean-Louis BOUTOUR
105	Le Renouveau liturgique nord-américain (suite) .....	Lars ECKHARD
131	Nouveaux textes liturgiques nord-américains (suite) .....	Lars ECKHARD
151	Table des matières 1969 .....	
155	Listes reçues .....	

## CHANGEMENTS LITURGIQUES DANS LES ÉGLISES ISSUES DE LA RÉFORME

**L**E vingtième siècle a été marqué, dans toutes les confessions chrétiennes, par les fruits multiformes du mouvement liturgique. Depuis quarante-cinq ans déjà, La Maison-Dieu — fidèle à l'intuition de ses créateurs — s'est efforcée d'en présenter les différents aspects en faisant circuler informations et réflexions.

Depuis Vatican II, la dimension œcuménique est particulièrement présente dans notre revue. A de multiples reprises, La Maison-Dieu a eu l'occasion de présenter tel ou tel des travaux réalisés en dehors de l'Église catholique dans d'autres Églises et Communions ecclésiales. Mais il nous a semblé que l'heure était venue de tenter une approche plus synthétique.

Cette livraison représente un premier essai en ce sens dont il nous faut, cependant, marquer d'emblée les limites. Dans le cadre d'un seul numéro de La Maison-Dieu, il était impossible de prétendre embrasser l'ensemble des réalisations liturgiques actuelles, que ce soit pour la Communion anglicane, les Confessions luthérienne ou réformée. Il nous a fallu choisir dans un domaine extrêmement vaste pour amorcer cette description du paysage

*liturgique des Églises chrétiennes en cette fin du vingtième siècle.*

*Pour la Communion anglicane, il est déjà extrêmement instructif de comparer ce qui s'est fait en Angleterre et ce qui s'est fait sur le Nouveau continent, au Canada. Pour les Réformés, le cas de la Suisse est suggestif puisqu'il permet la comparaison entre communautés germanophones et francophones. Quant à l'exemple de la Scandinavie, il révèle des convergences qui ne sont pas dues à une influence directe des réformes liturgiques catholiques.*

*Mais qu'en est-il dans un pays comme l'Allemagne ? Qu'en est-il aux États-Unis ? Dans les différentes Églises d'Afrique ou d'Asie ? Nous espérons, dans des numéros ultérieurs, présenter des études qui viendront enrichir notre connaissance et nous permettront de continuer à dessiner des perspectives d'ensemble.*